
 

ACTA DE LA TRIGESIMA  SEGUNDA JUNTA ORDINARIA DE   

ACCIONISTAS DE LA ADMINISTRADORA DE FONDOS 

 DE PENSIONES HABITAT S.A. 

 

 

En  Santiago, a veinticinco de abril de dos mil trece, a las once horas y 

ocho minutos, se efectuó la Trigésima Segunda Junta Ordinaria de 

Accionistas de la Administradora de Fondos de Pensiones Habitat S.A., en 

las oficinas de la Sociedad, Avenida Providencia N° 1.909, 6° piso, 

Santiago, presidida por don José Antonio Guzmán Matta. Actuó como 

Secretario el Gerente General, don Cristián Rodríguez Allendes. ------------- 

1.- ASISTENCIA. Asistieron los siguientes señores accionistas, 

personalmente o representados: Uno.uno.- Don Eduardo Sergio Baeza 

Rivera, por sí, por 19.080 acciones; Uno.dos.- Don Claudio Vega Cofre, en 

representación de BanChile Corredores de Bolsa S.A., por 15.829.700 

acciones; Uno.tres.- Doña Verónica Riesco Costabal, en representación de 

Banco de Chile por cuenta de terceros no residentes, por 21.288.060 

acciones; Uno.cuatro.- Don Ismael Polanco Castro, en representación de 

Banco Itaú, por cuenta de inversionistas, por 7.226.912 acciones; 

Uno.cinco.- Doña  Stephanie Caminondo Eyssautier, en representación de 

Banco Santander, por cuenta de inversionistas extranjeros, por 7.697.005 

acciones; Uno.seis.- Don Nolberto Luis Bernal Fuenzalida, por sí, por 

90.000 acciones; Uno.siete.- Don Nelson Rolando Bravo Vera, por sí, por 

9.310 acciones; Uno.ocho.- Doña  Stephanie Caminondo Eyssautier, en 

representación de Caceis Bank, por 850.572 acciones; Uno.nueve.- Don 

Héctor Alfonso Castillo Osorio, por sí, por 3.683 acciones;  Uno.diez.- 

Don Carlos Washington Elizondo Arias, por sí, por 18.505 acciones; 

Uno.once.- Don Fernando Marcelo Farr Courbis, por sí, por 1.000.000 de 

acciones; Uno.doce.- Don Pablo Vicente González Figari, en 

representación de Sociedad de Inversiones y Servicios la Construcción 

S.A., por  100 acciones, de  Inversiones La Construcción Limitada, por 

272.551.058 acciones,  y de Inversiones Previsionales Dos S.A., por 

402.290.958 acciones;  Uno.trece.- Don José Antonio Guzmán Matta, en 

representación de Inmobiliaria los Lleuques Ltda., por 13.254.441 

acciones, y de don Cristián Edmundo Monasterio Terreros, por 14.530 

acciones;   Uno.catorce.- Doña  Betty Nuris de Lourdes  Ibañez Godoy, 

por sí, por 20.000 acciones;   Uno.quince.- Don Carlos Juvenal 

Llanquitruf;  Barriga, por sí, por  11.100 acciones;   Uno.dieciséis.-  



Reginaldo Horacio Lobos  Rayo, por sí, por 1.000.000 acciones; 

Uno.diecisiete.- Don Germán Molina Morel, por sí, por 633.826 acciones; 

Uno.dieciocho.- Don Luis Nario Matus, en representación de Inversiones 

Alassio Ltda., por  200.000 acciones; Uno.diecinueve.- Luis Alberto Penco 

Torti, por poder de doña Ana Rosa María Retamal San Martín, por  7.650 

acciones; y por sí, por 730.000 acciones;  Uno.veinte.- Don Franz Adolfo 

Pieber Jiménez, por sí, por 123.000 acciones; Uno.veintiuno. Don Sergio 

Kohn Pepay, por poder de doña Myriam Ratinoff  Brodsky,  por 900.000 

acciones; Uno.veintidós.- Don Gastón Riderelli Isamit, en representación 

de  Empresa Constructora Guzmán y Larraín Ltda.,  por 4.018.951 acciones 

y de Guzman Larraín Viviendas Económicas Ltda., por 4.018.951 acciones; 

Uno.veintitrés.- Don Alberto Rojas Fuentes, por sí, por 200.000 acciones; 

Uno.veinticuatro.- Don Manuel Segundo Sandoval Ampuero, por sí, por 

50.000 acciones; Uno.veinticinco.-  Don Jaime Santolalla García, por sí, 

por 16.078 acciones; Uno.veintiséis.- Don Orlando Sillano Zan, en 

representación de inmobiliaria e Inversiones La Hualtatas S.A., por 1 

acción, y Uno.veintisiete.- Don Víctor Manuel Vera Mora, por sí, por 

20.000 acciones. ---------------------------------------------------------------------- 

2.-  CONSTITUCIÓN DE LA JUNTA.  El Presidente, don José Antonio 

Guzmán abrió la sesión y señaló que conforme a la hoja de asistencia a esta 

Junta, se encuentran presentes o representadas  754.093.471  acciones, que 

corresponden  al 75,4 % de las acciones con derecho a participar en ella, 

habiéndose reunido el quórum necesario para sesionar.  ------------------------- 

Adicionalmente indicó que se encuentran presentes los señores Felipe 

Gálvez y Eduardo López  en representación de la Superintendencia de 

Pensiones. En  consecuencia, declaró  constituida la Trigésima Segunda  

Junta Ordinaria de Accionistas de A.F.P. Habitat S.A. --------------------------- 

3.-  FIRMA DEL ACTA. El Gerente General, don Cristián Rodríguez 

Allendes manifestó que de conformidad a las normas sobre celebración de 

Juntas, corresponde designar a 3 accionistas para que firmen el acta, 

conjuntamente con el Presidente y el Secretario; y que la experiencia ha 

demostrado que es conveniente designar a 4 ó 5 personas para que 3 de 

ellas realicen esta función, como por lo demás se ha hecho en años 

anteriores. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Luego de ofrecer la palabra, se designó por aclamación a los señores Pablo 

González Figari, Sergio Kohn Pepay, Germán Molina Morel, Gastón 

Riderelli  Isamit, Orlando Sillano Zan y Carlos Elizondo Arias,  para firmar 

el acta de la presente Junta de Accionistas, en atención a haberse alcanzado 



el quórum requerido al efecto, esto es, mayoría absoluta del capital votante 

presente. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

4.- VERIFICACIÓN DE PODERES. Don Cristián Rodríguez señaló a 

los asistentes que los poderes  otorgados para participar en la Junta fueron 

verificados, encontrándose conformes, siendo aprobados por la unanimidad 

de la Asamblea, por aclamación, por haberse alcanzado el quórum 

requerido. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

5.- INSTRUCCIONES VOTACIÓN INVERSIONISTAS 

INSTITUCIONALES.  A continuación, el Presidente ofreció la palabra al 

Fiscal,  señor José Miguel Valdés, para que de cuenta del detalle las 

instrucciones de votación de los inversionistas institucionales.  Al respecto, 

el señor Valdés informó que cuatro inversionistas institucionales hicieron 

llegar  a la mesa la siguiente distribución de votos. El Banco Itaú,  

representando un total de 7.226.912 acciones, instruyó el siguiente detalle 

de votación:   al ítem 1,  2 y 3  votan a cada punto a favor 6.067.665 

acciones y no votan  1.159.247 acciones; al ítem 4 y 6 votan a favor 

6.048.718  acciones,  se abstienen  18.947 acciones y no votan  1.159.247 

acciones;  al ítem 5 votan a favor 5.328.862 acciones, en contra votan 

529.200 acciones, se abstienen  209.603 acciones y no votan 1.159.247 

acciones; al ítem 7 votan a favor 855.966 acciones; se abstienen por 

5.211.699 acciones y no votan 1.159.247 acciones y, al ítem 8 votan a 

favor 304.319 acciones; en contra votan 5.763.346 acciones y no votan 

1.159.247 acciones. ------------------------------------------------------------------ 

El Banco Santander, representando un total de 331.988 acciones  por 

cuenta de inversionistas extranjeros, instruyó el siguiente detalle de 

votación: al ítem 1 votan a favor 264.072 acciones y se abstienen 67.916 

acciones;  a los ítem 2, 3, 4, 5 y 6 votan a favor  331.988 acciones en cada 

punto; al ítem 7 se abstienen por 331.988 acciones, y  al ítem 8 votan en 

contra   331.988 acciones.  Por otra parte, el Banco Santander 

representando a Caceis Bank, por un total de 850.572  acciones, instruyó el 

siguiente detalle de votación: a los ítem 1, 2, 3, 4 y 6 votan a favor 850.572 

acciones en  cada uno, al ítem 5 se abstiene 850.572 acciones; al ítem 7 no 

votan 850.572 acciones y al ítem 8 votan en contra 850.572 acciones. ------- 

Finalmente,  el Banco de Chile, por cuenta de terceros,  representando 

21.288.060  acciones,  instruyó el siguiente detalle de votación: a los  ítem 

1y 2  votan a favor 11.622.323 acciones, se abstiene por  30.901 acciones y 

no votan 9.634.836 acciones; a los  ítem  3,4 y 6 votan a favor 11.588.419 

acciones, se abstiene por  64.805 acciones y no votan 9.634.836 acciones;  

al ítem 5 votan a favor  11.151.871 acciones, se abstienen 501.353 acciones 



y no votan  9.634.836 acciones; al ítem 7 votan a favor  7.144.889 

acciones, se abstienen 4.508.335 acciones y no votan 9.634.836 acciones y 

finalmente respecto al ítem 8 votan a favor  4.797.002  acciones, en contra 

4.511.338 acciones, se abstienen 2.344.884 acciones y no votan 9.634.836 

acciones. Se aprueba por la asamblea, tener presente estas instrucciones en 

cada votación sin necesidad de repetir esta lectura en lo pertinente a cada 

votación. El Presidente a continuación indica que las referidas 

instrucciones quedarán incorporadas en el acta de la presente Junta de 

Accionistas. La asamblea, aprueba consignar en acta las instrucciones de 

votación precedentes. ---------------------------------------------------------------- 

6.- ANTECEDENTES DE LA CONVOCATORIA. Por otra parte, el 

Gerente General indicó que se cumplieron las formalidades previas a la 

celebración de la Junta, que son las que indican a continuación: A) Se 

convocó a la presente Junta de Accionistas por  acuerdo  del  Directorio de 

21 de marzo pasado. B) Los  avisos de citación fueron publicados en el 

diario "El Mercurio" los días 9, 15 y 22 de abril en curso. C) 

Oportunamente se envió por correo a los accionistas un ejemplar del  Aviso 

de Citación y un Formulario de Carta-Poder. D) El 21 de marzo se 

comunicó la celebración de esta Junta a la Superintendencia de  Pensiones, 

Superintendencia de Valores y Seguros, y a las Bolsas de Valores del país y 

E) Con fecha 12 de abril se publicó en el Diario Financiero el balance y  

los demás estados financieros de la Sociedad y de los 5 Fondos de 

Pensiones que administramos. --------------------------------------------------------------- 

Con respecto a la Memoria Anual, señaló que conforme a las disposiciones 

legales vigentes no se requiere enviar a los señores accionistas, sin  

perjuicio de  que ha podido ser consultada en las oficinas de la Sociedad y, 

que a la entrada de la Sala, existen ejemplares suficientes para aquellos 

accionistas que deseen consultar la Memoria Anual del ejercicio 2012. 

Adicionalmente indicó, conforme a lo dispuesto por el Oficio Circular N° 

444 de fecha 19 de marzo de 2008 de la Superintendencia de Valores y 

Seguros, la memoria está disponible en el sitio web de la Compañía y 

puede ser consultada por los señores accionistas. ----------------------------------- 

Por su parte, el Presidente indicó que las materias a tratar en esta Junta, de 

acuerdo a la normativa, a los estatutos sociales y respectiva citación a 

Junta, son las siguientes: 1)  Aprobación  de la Memoria, Balance y demás 

estados financieros de la sociedad correspondientes al ejercicio del año 

2012, y el informe de los  Auditores Externos;  2)  La distribución de las 

utilidades del ejercicio 2012 y en especial, la proposición de repartir con 

cargo a dicho ejercicio un dividendo definitivo de $ 32,0 por acción, 



adicional a los dividendos provisorios distribuidos en octubre  de 2012 y 

enero de 2013; 3) Políticas de dividendos, y de inversión y financiamiento; 

4) Designación  de Auditores Externos para el ejercicio 2013; 5) 

Determinación de la remuneración para el año 2013 del Directorio, Comité 

de Directores, Comité de Inversiones y Solución de Conflictos de Interés, 

Comité Comercial y del Comité de Riesgo, así como el presupuesto de 

gastos de funcionamiento del Comité de Directores y sus asesores; 6) 

Elección de los miembros del Directorio; 7) Determinación del periódico 

del domicilio social en que se publicarán los avisos de citación a juntas de 

accionistas; 8) Dar cuenta de  las operaciones realizadas por la sociedad  a 

que se refiere el artículo 146 de la Ley de 18.046,  sobre sociedades 

anónimas;  y, 9) Tratar las demás materias propias de esta clase de Juntas, 

como es un resumen de las actividades desarrolladas por el Comité de 

Auditoría. ------------------------------------------------------------------------------ 

7.- CUENTAS DEL PRESIDENTE Y GERENTE GENERAL. A 

continuación don José Antonio Guzmán, se refirió al Informe del  

Ejercicio  2012 preparado para los accionistas, indicando que este muestra 

resultados altamente satisfactorios en la gestión financiera de la 

Sociedad. ---------------------------------------------------------------------------- 

La utilidad  del  período, que  asciende a $74.576 millones, supera en 

un 21% a la obtenida el año precedente. La diferencia se explica 

principalmente, por el retorno antes de impuestos, de $ 13.061 

millones proveniente de la inversión del Encaje, beneficio logrado  

gracias a los mejores resultados de rentabilidad obtenidos por los 

Fondos de Pensiones de nuestros afiliados y, por el aumento de los 

ingresos por comisiones debido a un mayor  flujo de  cotizaciones 

derivado de  la positiva evolución del empleo en el país y también 

del incremento de las remuneraciones reales. -------------------------------- 

Cabe destacar en  este informe que nuestra Administradora, sin 

considerar las condiciones especiales de la licitación de  cartera de  

afiliados,  continúa siendo la de  menor costo por comisiones para 

los  afiliados.  En este sentido y con  el ánimo de traspasar a 

nuestros clientes las eficiencias logradas en la gestión de ad- 

ministración, el Directorio tomó la decisión de bajar la comisión por 

administración de la cuenta obligatoria de 1,36% a 1,27% y de 1,25% 

a 0,95% la comisión por el pago de pensiones. Estas rebajas 

comenzaron a operar en el mes de junio de 2012 y se han traducido 

en un mayor  ingreso tanto para nuestros clientes activos como para 

nuestros pensionados. ----------------------------------------------------------- 



Consecuente con  el espíritu y la visión que  han  inspirado a nuestra 

empresa desde sus inicios,  durante el 2012  se intensificó el 

Programa de Mejoramiento del Servicio, orientado por el concepto de 

establecer cercanía y “facilitarle  la vida a nuestros clientes”. ------ 

En este contexto, la puesta en  marcha de  nuestras  sucursales 

móviles amplió fuertemente nuestra cobertura territorial, las  que  

sumadas a nuestras 27  sucursales tradicionales y a los 16 centros 

de servicios, alcanzan a 178 localidades a lo largo de Chile, lo que  

nos  permite estar físicamente presente en  1 de  cada  2 comunas 

de nuestro país. -------------------------------------------------------------------- 

En el mismo sentido de reforzar la cercanía, se desarrollaron durante el 

año campañas de publicidad  y marketing, con mensajes claros  y 

sencillos, orientados a educar y transmitir la importancia del ahorro  

en la pensión futura  de los afiliados. ------------------------------------------ 

En lo que toca a nuestra finalidad central como administradora de  

fondos, el año terminó satisfactoriamente entregando ganancias 

para  todos nuestros fondos, gracias a una  acertada gestión en los 

criterios de inversión; a un escenario caracterizado por la 

recuperación de las bolsas mundiales y a un positivo  desempeño de 

la renta fija local y extranjera. --------------------------------------------------- 

Las rentabilidades máximas y mínimas logradas durante el año 

2012, fluctuaron entre un 8,76% para el fondo A y un 6,11% para  el 

fondo E, lo que en términos de rentabilidad real  ascienden a 6,15%  

y 3,57% respectivamente. ------------------------------------------------------ 

Estos resultados hicieron que AFP Habitat fuera reconocida como “La 

AFP del Año” por la consultora internacional Fund Pro Latin Asset 

Management, en función del mejor rendimiento alcanzado en  los  5 

fondos en un período de 36 meses y por lograr  el mejor  retorno para  

los Fondos A, C y D. De  esta forma, los  aciertos de  nuestra 

política  de  inversiones nos sitúan  en  un lugar de  distinción entre 

las Administradoras chilenas. -------------------------------------------------- 

En esa misma área,  tenemos presente el llamado a continuar la tarea 

de perfeccionar los Gobiernos Corporativos, especialmente en aquellas 

empresas donde se invierte el ahorro  previsional y donde el 

efecto de una gestión irregular  o irresponsable puede impactar el 

futuro  de millones de personas que  no tienen la posibilidad de 

defenderse por sí solas. ---------------------------------------------------------- 

El rol asumido por  AFP Habitat en  la defensa de  los  

inversionistas minoritarios  en el caso Enersis, que  le valió el 



reconocimiento de amplios sectores de la ciudadanía y que significó 

la obtención de mejores condiciones para el aumento de  capital  

propuesto, es un  ejemplo práctico de  lo acertado de  esta 

política, que  permitió obtener un beneficio para esa compañía de  

aproximadamente mil doscientos millones de dólares, que 

impactan favorablemente en  el ahorro de todos nuestros clientes. 

Dicho logro confirma que exigir Gobiernos Corporativos responsables y 

profesionales, que ofrezcan a la inversión de los minoritarios  el 

respeto y la transparencia que merecen, es una tarea en que  

debemos perseverar. ------------------------------------------------------------- 

Respecto del  futuro  de  AFP Habitat, el fuerte impacto en el 

crecimiento de nuestra  compañía provocado por  la entrada en  

vigencia de  la licitación  de  cartera, llevó al Directorio que presido a 

tomar el acuerdo de crecer en países que reporten oportunidades y 

condiciones para ello. -------------------------------------------------------------

Como resultado de este acuerdo, nuestra Administradora participó y 

ganó la licitación convocada por el gobierno del Perú  para administrar 

los fondos previsionales de los nuevos afiliados que en los próximos 

dos años ingresen al Sistema Privado de Pensiones de Perú. -------- 

Más allá del atractivo propio de la economía peruana, con  crecimiento 

económico sostenido y estable, esta oportunidad es un primer e 

importante paso que permitirá aportar nuestra trayectoria y 

experiencia en un país  que  al igual que  Chile, confía en  el ahorro  

individual para  construir  la pensión futura  de sus trabajadores. ---- 

Dadas las  características del  mercado local,  esta operación será 

totalmente independiente de la operación en Chile y estará 

administrada en  forma  mayoritaria por ejecutivos del Perú,  con  el 

apoyo  y la experiencia de profesionales chilenos en determinados 

procesos. ---------------------------------------------------------------------------- 

En  otro  orden de  cosas, el  año  2012 nos  deja para la reflexión  

situaciones de distinta naturaleza. Una de ellas se deriva de la 

creciente preocupación que plantea el bajo monto de las pensiones 

que está entregando el sistema, realidad reconocida en los ámbitos 

técnico, social y político, que  implica  soluciones que  exceden el 

ámbito de  las administradoras. Ellas requieren un entendimiento 

acabado de sus causas y un debate con altura  de miras, que  

encuentre  soluciones viables que ataquen directamente  dichas 

causas  y las diferentes realidades de los afiliados. ---------------------- 

En este escenario de  debate, materias como la densidad de las 



 

 

cotizaciones, la promoción del ahorro, el aumento de la edad de 

jubilación o un incremento de la tasa de cotización, deberán 

conciliarse con situaciones insoslayables como el aumento en la 

expectativa de vida o la entendible aspiración de los afiliados  a 

obtener una pensión cercana a los ingresos percibidos en la etapa 

laboral activa. ----------------------------------------------------------------- 

Abordar  estas temáticas hará  exigible  a las AFP y a AFP Habitat una 

tarea activa y diligente en la entrega clara y oportuna de información 

orientada a la educación previsional tanto de  los  afiliados  como de  

los  creadores de políticas públicas relativas al Sistema Previsional. 

La propuesta de soluciones efectivas tiene directa relación con  el 

grado  de conocimiento del sistema. ------------------------------------------ 

Desde una perspectiva general, me asiste la tranquilidad y convicción 

de las capacidades de AFP Habitat para enfrentar con éxito  los 

desafíos del futuro  inmediato, así como su determinación para 

continuar demostrando un claro compromiso con los trabajadores, que 

le ha valido la posición de liderazgo  con que  hoy se destaca en el 

Sistema Previsional. -------------------------------------------------------------- 

Agradeció el apoyo de todos y cada uno de los integrantes de la 

Administradora, depositarios del espíritu de  superación y servicio  

que  ha  hecho de AFP Habitat  un referente nacional de seguridad y 

confianza. ---------------------------------------------------------------------------- 

Finalmente, expresó el mayor agradecimiento a doña María Teresa Infante 

y a don Patricio Mena, los que terminan sus períodos en el Directorio de 

AFP Habitat, destacando que doña María Teresa ha estado 16 años en el 

Directorio, ha sido testigo del crecimiento de esta empresa y ha sido un 

aporte valiosísimo para lo que es hoy día la AFP. Del Mismo modo se 

refirió a don Patricio Mena, indicando que estuvo 6 años en el Directorio e 

hizo  un gran aporte al desarrollo de la compañía, por lo que les agradece 

sinceramente su participación. ------------------------------------------------------ 

Por otra parte, indicó que previo al inicio de la Junta, se envío a la 

Superintendencia de Valores y Seguros y además, se encuentra disponible 

en la página web de Habitat, los resultados del primer trimestre de la 

empresa, a los que se referirá más adelante. -------------------------------------- 

Por su parte, el señor Rodríguez, se refirió a la gestión del año 2012, 

informado  que el 2012  estuvo marcado para Habitat, entre otras cosas, por 

un fuerte acercamiento a sus clientes. Esto comenzó a mediados de año, 

con una baja de nuestras comisiones de ahorro obligatorio de 1,36% a 

1,27% del sueldo imponible y de retiro programado de 1,25% a 0,95% del 



monto de la pensión y con la puesta en marcha de una serie de iniciativas 

de servicio, entre las que podemos destacar la incorporación de un chat en 

nuestra página web para atender consultas en línea, la ampliación de 

horario de atención de nuestro contact center, la apertura de sucursales los 

días sábados y la incorporación de una flota de sucursales móviles, las que 

sumadas a nuestras sucursales tradicionales y centros de servicio, nos 

permiten llevar nuestros servicios a más de 170 comunas del país, logrando 

presencia física en una de cada dos comunas de Chile. En esa misma línea, 

nuestra campaña “Habitat me explicó y yo entendí” refleja nuestra voluntad 

de tener un servicio más cercano y educativo para nuestros clientes, ya que 

estamos convencidos que una parte importante de las críticas al sistema 

previsional que vemos en el mundo político y social, se deben al 

desconocimiento de sus beneficios y de sus limitaciones. ---------------------- 

En cuanto a los resultados comerciales, indicó que si bien durante el año 

2012, Habitat registró una diminución de cerca de 20.500 afiliados, el 

número de cotizantes promedio mostró un incremento, logrando durante el 

año, un promedio de 1.267.888 cotizantes mensuales, lo que representa un 

aumento de un 2,9% en relación al año anterior.  La renta cotizada 

promedio mensual alcanzó en el año, los 30 millones 881 mil unidades de 

fomento, lo que implica un crecimiento del 9,5% respecto del año 2011. En 

cuanto a los saldos administrados, éstos mostraron un aumento de 12,2% en 

términos nominales, lo que se compara favorablemente con el 10% de la 

industria, por lo que Habitat aumentó su participación de mercado desde 

25,4% a 25,9% del total de los fondos administrados por el sistema. En 

ahorro voluntario, los resultados también fueron positivos, logrando el 

mayor saldo administrado del mercado, tanto para APV como para la 

cuenta de ahorro voluntario. Medidos respecto de la industria de AFP, 

nuestra participación en los saldos administrados de APV creció desde un 

30,7% a un 33,3% y en la cuenta de ahorro voluntario desde un 33,7% a un 

35,3%.---------------------------------------------------------------------------------- 

Durante el año la rentabilidad de los fondos mostró resultados positivos los 

que variaron entre un 8,76% en el fondo A, hasta un 6,11% en el fondo E, 

lo que medidos en términos reales, es decir, representan un aumento por 

sobre la inflación de 6,15% y 3,57% respectivamente. Nuestros fondos se 

siguen ubicando en los primeros lugares de rentabilidad y desde una 

perspectiva de más largo plazo, el comportamiento del ranking en la 

rentabilidad continúa mostrando resultados de excelencia ya que según la 

información oficial de la Superintendencia de Pensiones en los 36 meses 

terminados al 31 de Diciembre de 2012, AFP Habitat obtuvo el primer 



lugar de rentabilidad en todos los fondos y en 60 meses Habitat obtiene el 

2º lugar en el fondo A y el 1er.  lugar en todos los demás Fondos. ----------- 

En cuanto a labor fiduciaria de administradores de fondos de pensiones, 

señaló que el año estuvo marcado por la situación de Enersis, donde la 

oportuna y decidida reacción de nuestra administradora permitió que la 

transacción se reconociera como una transacción entre partes relacionada y 

luego de cumplir con las formalidades requeridas por la ley para este tipo 

de operaciones, se realizara a  valores sustancialmente inferiores a los 

iniciales, beneficiando así a todos los accionistas de esa compañía, entre los 

que se encuentran todos los fondos de pensiones locales. ------------------- 

8. APROBACIÓN DE LA MEMORIA, ESTADOS FINANCIEROS E 

INFORME DE LOS AUDITORES EXTERNOS. Respecto a los 

resultados financieros del año 2012, el Secretario señala que Habitat obtuvo 

una utilidad de 74.576 millones de pesos, 21% superior a los 61.654 

millones de pesos del año anterior. La diferencia se explica principalmente 

por el resultado obtenido por el Encaje, el que corre la misma suerte que los 

fondos de nuestros clientes. --------------------------------------------------------- 

Por otra parte, señaló que la utilidad disponible, sobre la que se basa 

nuestra política de dividendos, alcanzó finalmente a los $53.173 millones 

cifra 3,3% inferior a los $54.981 millones del año anterior. ---------------- 

A continuación, el Presidente indicó que habiéndose  expuesto sobre los 

aspectos más relevantes de la Memoria y de  los  Estados Financieros, y 

considerando que obran en  poder de  los  accionistas  presentes, 

incluyendo las notas explicativas y  el informe  de los Auditores 

Externos, se  propone  dar  por  leídos  estos documentos, siempre que 

hubiere unanimidad sobre este punto. --------------------------------------------- 

Cabe hacer presente que el Comité de Directores, de acuerdo a sus 

funciones legales, revisó los referidos Estados Financieros y los informes 

de los Auditores Externos, pronunciándose favorablemente a su respecto. 

El señor Presidente ofrece la palabra respecto a la memoria y estados 

financieros presentados,  interviniendo don Fernando Farr, quien se refiere 

al saldo mínimo a distribuir conforme a política de dividendos, señalando 

que quedarían  por distribuir $ 27,88 por acción, entonces, si se van a 

distribuir $ 32,  consulta si la diferencia es de utilidades de años anteriores. 

Responde el Presidente, indicando que no es así, que la utilidad disponible 

es de 53 mil 172 millones, lo que equivale a $53 por acción, de los cuales 

se han repartidos ya $ 20 en 2 dividendos provisorios, y el Directorio ha 

acordado distribuir $32 adicionales para completar el total de 52 pesos por 

acción. Repregunta el señor Farr, afirmando que el monto mínimo a 



distribuir del 90% arroja un saldo de $47,85 por acción y si ya se 

repartieron $20, sólo quedarían $27 pesos pendientes de repartir, 

consultando por qué  se pagarán  32, a lo que el Presidente responde 

indicando que la política de reparto de dividendos  establece un mínimo a 

repartir de un 90% de la utilidad distribuible y que el Directorio está 

proponiendo repartir más del mínimo. -------------------------------------------- 

Pregunta don Alberto Rojas, si es posible informar a la asamblea los 

resultados de la compañía, que conforme se mencionó antes, ya se 

encuentran disponibles en la página web. El Presidente indica que al final 

de las materias a tratar en la presente Junta se referirá a ese tema. Luego, 

somete a la consideración de la Asamblea la aprobación de la Memoria, del 

Balance, del Estado de Resultados y demás Estados Financieros del año 

2012, y el dictamen de los Auditores Externos, KPMG. No habiendo 

observaciones por los señores accionsitas, son aprobados por aclamación, 

en atención a haberse alcanzado el quórum requerido al efecto, esto es, 

mayoría absoluta del capital votante presente. Se deja expresa constancia 

que los inversionistas institucionales indicados en el punto 5 precedente, 

votaron conforme a las instrucciones allí señaladas. ---------------------------- 

9.- DISTRIBUCIÓN DE UTILIDADES Y REPARTO DE 

DIVIDENDOS.   A continuación, don José Antonio Guzmán indicó que 

correspondía adoptar un pronunciamiento acerca de la distribución de las 

utilidades del ejercicio, las que alcanzaron a $74.576.340.345, de los cuales 

$ 53.172.817.291 corresponden a la utilidad disponible, conforme a la 

política de dividendos de la compañía. En consecuencia, el Directorio, de 

conformidad con dicha política, propone a la Junta la siguiente distribución 

de utilidades: a Dividendos, el 69,73%, es decir, $ 52.000.000.000.- y al 

Fondo de Utilidades Acumuladas, el 30,27%, esto es la suma de $ 

22.576.340.345.-, suma que se destinará a reserva para dividendos 

eventuales en ejercicios futuros. --------------------------------------------------- 

Al respecto, ofreció la palabra, siendo aprobada la propuesta de 

distribución de utilidades, por aclamación, al haberse alcanzado el quórum 

requerido, es decir, mayoría absoluta de los votantes presentes. -------------    

Por otra parte, el señor Rodríguez indicó respecto al pago de dividendos, 

que debe considerarse que ya se han pagado con cargo al ejercicio 2012 dos 

dividendos  provisorios de 10.000 millones de pesos cada uno, lo que arroja 

– de acuerdo a los estados financieros - un total de 20 mil millones de 

pesos, por lo que, conforme a la distribución de utilidades propuesta a la 

Junta, se pagará un dividendo definitivo en $32 por acción, adicional a los 



dos dividendos provisorios de $10 por acción, cada uno, distribuidos en 

octubre de 2012 y enero de 2013 respectivamente. ----------------------------------- 

El Presidente ofrece la palabra y, existiendo acuerdo y no habiendo 

observaciones, manifiesta que se daría por aprobada la mencionada 

distribución de las utilidades del ejercicio y el indicado dividendo 

definitivo, y por cumplida la política de dividendos de la Compañía. 

Agrega que éste dividendo definitivo se pagaría el lunes 6 de mayo. En 

consecuencia, se aprueba la propuesta por aclamación, en atención a 

haberse alcanzado el quórum necesario para este efecto, esto es, la mayoría 

absoluta del capital votante presente. Se deja expresa constancia que los 

inversionistas institucionales indicados en el punto 5 precedente, votaron 

conforme a las instrucciones allí señaladas. -------------------------------------- 

Aprobadas las mencionadas proposiciones, el señor Rodríguez informa que 

la Sociedad repartió dividendos con cargo a los resultados del ejercicio 

2012, en la siguiente forma: a dividendos provisorios, de octubre 2012, la 

cantidad de $10.000 millones y de enero de 2013, la suma de $10.000 

millones. El subtotal de las utilidades repartidas del 2012 alcanzó los 

$20.000 millones, con lo cual, queda un saldo a repartir del 2012 de 

$32.000 millones, alcanzando un total repartido de $ 52.000 millones, 

equivalente, aproximadamente al 69,73% de la utilidad del ejercicio 2012 y 

correspondiente al 97,79% de la utilidad disponible. ------------------------- 

A continuación informa que las  cuentas finales del patrimonio, como 

consecuencia de los acuerdos adoptados  sobre distribución de utilidades y  

dividendos, son las siguientes: A)  Capital: $1.763.918.447.- B)  Utilidades 

acumuladas: $198.732.963.806.- y, C)  Otras reservas por: $159.274.368 .-  

Lo anterior, completa el Patrimonio Total, de $ 200.656.156.621.------------ 

10.- POLITICA DE DIVIDENDOS. Respecto a la política de dividendos, 

don José Antonio Guzmán señaló que el Directorio, en consideración a que 

el origen de las utilidades de la Compañía en algunos ejercicios se explica 

en parte importante por la rentabilidad del Encaje, la cual no genera caja, 

propuso como política de dividendos distribuir al menos el 90% de las 

utilidades que hayan generado caja para la Compañía, lo cual implica no 

distribuir aquella parte de las utilidades del ejercicio provenientes del 

crecimiento y rentabilidad del Encaje, sin perjuicio de que en todo caso se 

distribuirá a lo menos el 30% de las utilidades totales de ejercicio 

respectivo, que es el mínimo legal. Dicho lo anterior, propuso como 

Política de Dividendo la siguiente:  1) Como política de dividendos para el 

ejercicio 2013 y siguientes, cumpliendo en todo caso con la distribución 

mínima legal y estatutaria, repartir a lo menos el 90% de la “utilidad 



disponible”, entendiéndose por ésta el monto que resulte de restar de la 

utilidad líquida del ejercicio la variación del encaje, si ésta es positiva. Para 

efectos de la correcta aplicación de la política de dividendos antes indicada, 

se entenderá por variación positiva del encaje, el aumento del valor del 

encaje por concepto de inversión neta (compras menos ventas) en cuotas 

del encaje y mayor valor de las cuotas del encaje. En caso que alguno de 

estos valores sea negativo, dicho valor no se considerará para efectos del 

cálculo y, 2) Como política de reparto de dividendos provisorios, el 

Directorio podrá repartir hasta dos dividendos provisorios con cargo a la 

utilidad disponible de cada ejercicio. ------------------------------------------------------ 

El Presidente ofrece la palabra, siendo aprobada la política de dividendos  

por aclamación, ya que se alcanzó el quórum requerido, es decir, mayoría 

absoluta del capital votante presente. Se deja expresa constancia que los 

inversionistas institucionales indicados en el punto 5 precedente, votaron 

conforme a las instrucciones allí señaladas. --------------------------------------------- 

11.- PROCEDIMIENTO DE PAGO DE DIVIDENDOS.   Por otra parte, 

el Gerente General señaló que de acuerdo a la normativa de la 

Superintendencia de Valores, corresponde exponer el procedimiento de 

pago de los dividendos,  para  evitar cobros indebidos. Al respecto informó 

que el pago se efectuará de acuerdo con las siguientes modalidades: 1) a los 

accionistas que han conferido la autorización correspondiente, el dividendo 

les será depositado en la cuenta corriente o de ahorro bancaria, cuyo titular 

sea el accionista. A estos accionistas se les enviará en forma oportuna el 

comprobante de depósito respectivo. 2) asimismo a los accionistas que han 

solicitado que se les envíe el dividendo por correo, éste les será despachado 

por cheque o vale vista nominativo a través de correo certificado, al 

domicilio que tienen registrado en la Empresa y, 3) a los accionistas que no 

han solicitado que el pago se efectúe a través de una determinada 

modalidad de pago o bien que retiran directamente el mencionado pago, 

éste lo podrán retirar en cualquiera de las Sucursales del Banco Crédito 

Inversiones (BCI), a lo largo de todo el país. Además, informó que la 

modalidad de pago elegida por cada accionista será utilizada por A.F.P 

Habitat S.A. para todos los pagos de dividendos futuros mientras el 

accionista no manifieste por escrito su intención de cambiarla y registre una 

nueva opción. Para aquellos casos en que los cheques o vales vista sean 

devueltos por el correo a DCV Registros S.A., en su condición de 

administrador del Registro de Accionistas de A.F.P. Habitat S.A., ellos 

permanecerán bajo su custodia hasta que sean retirados o solicitados por los 

accionistas. ----------------------------------------------------------------------------------------- 



12.- POLÍTICAS DE INVERSIÓN Y FINANCIAMIENTO. A 

continuación, el Presidente, conforme a las normas de las instituciones 

fiscalizadoras, indicó que es necesario que la Junta apruebe la Política de 

Inversiones  y Financiamiento de la Administradora. Al respecto indicó 

que, el Directorio acordó proponer a la Junta, como Política de 

Financiamiento de la Sociedad, el desarrollo de una capacidad de 

autogenerar, en lo posible, recursos suficientes para el cumplimiento de sus 

objetivos sociales,  crecimiento, difundir su imagen corporativa, invertir en 

desarrollo y capacitación de su personal, y disponer de las instalaciones 

adecuadas para mantener su cobertura a lo largo del país, sin perjuicio de la 

obtención de recursos externos en la medida que sea necesario.--------------- 

Como Política de Inversiones, se acordó proponer la adquisición de los 

bienes que la sociedad requiera para la realización de  las actividades  

propias de su giro. ------------------------------------------------------------------------------- 

Acerca de esta Política –según las normas de la Superintendencia de 

Valores- mencionó las restricciones que afectan a la Sociedad y, en este 

sentido, dejó constancia que las AFPs tienen prohibición legal de adquirir 

acciones de sociedades anónimas y cuotas de fondos de inversión que 

puedan adquirirse por el Fondo de Pensiones y activos de baja liquidez, 

prohibiciones que están establecidas en el Art. 152 del Decreto Ley 3.500.  

A continuación, ofrecida la palabra, la Asamblea aprobó por aclamación la 

proposición del Directorio, en atención a haberse alcanzado el quórum 

requerido al efecto, esto es, mayoría absoluta del capital votante presente. 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados 

en el punto 5 precedente, votaron conforme a las instrucciones allí 

señaladas. -------------------------------------------------------------------------------------------  

13.- DESIGNACIÓN DE AUDITORES EXTERNOS. El Secretario 

indicó que procede que los accionistas presentes designen Auditores  

Externos Independientes para que examinen el balance y los demás estados 

financieros de la Sociedad e informen a la próxima Junta Ordinaria de 

Accionistas del cumplimiento de su mandato. ----------------------------------------- 

Al respecto, informó que de acuerdo con la política de la Compañía, los 

auditores externos deben cambiarse cada cuatro años,  plazo que se 

encuentra en su cuarto año en el caso de nuestros actuales auditores 

KPMG, por lo que es necesario que el ejercicio 2013 sea auditado por 

nuevos auditores. En virtud de lo anterior, y de lo dispuesto por la 

Superintendencia de Valores y Seguros mediante los Oficios Circulares 

N°718 y N°764 de fecha 10 de febrero y 21 de diciembre de 2012, 

respectivamente, en relación con el artículo 59 de la Ley N°18.046,  previa 



sugerencia del Comité de Directores, el Directorio luego de analizar las 

propuestas de dos firmas de auditoría acordó publicar en el sitio web de la 

AFP los antecedentes y fundamentos de las opciones de servicios de 

auditoría presentados por las firmas   Ernst & Young Ltda y Deloitte– 

ambas de reconocido prestigio en el mercado-, para la auditoría externa de 

la Sociedad y sus Fondos de Pensiones durante el año 2013. En cuanto a las 

propuestas de honorarios de las referidas firma, Ernst & Young propuso 

una remuneración de UF3.700 para el año 2013 y de UF3.515 para los años 

2014, 2015 y 2016, y Deloitte una remuneración anual de UF4.400. ---- 

A continuación, el señor Guzmán propone a la firma Ernst & Young Ltda.  

como auditores externos para la Administrador y los Fondos de Pensiones 

para el ejercicio 2013, y ofrece la palabra. ---------------------------------------- 

Consulta don Cristián Monasterios, si KPMG a futuro será considerada una 

opción para ser auditor en futuros ejercicios, ya que es una firma 

norteamericana de su interés. Responde el Presidente que obviamente 

cuando se cumpla el periodo contratado para la auditoria actual, no hay 

ninguna restricción para que participe KPMG en futuros licitaciones para 

este servicio y ofrece nuevamente la palabra. La Asamblea aprobó por 

aclamación la proposición, siendo designada la firma Ernst & Young Ltda. 

como Auditores Externos de la Administradora y sus Fondos de Pensiones 

para el año 2013, debido a que se alcanzó el quórum de mayoría absoluta 

de los votantes presentes. Se deja expresa constancia que los inversionistas 

institucionales indicados en el punto 5 precedente, votaron conforme a las 

instrucciones allí señaladas.  -------------------------------------------------------- 

14.- REMUNERACIONES DEL DIRECTORIO Y DE LOS 

MIEMBROS DEL COMITÉ DE AUDITORÍA.  En cuanto a la cuantía 

de las remuneraciones  del Directorio, el Secretario indicó que de acuerdo a 

los estatutos sociales, dicha remuneración debe ser fijada anualmente por la 

Junta de Accionistas. --------------------------------------------------------------------------- 

A este respecto, informó que un accionista hizo llegar la siguiente 

proposición: remunerar a los directores titulares y suplentes con una dieta 

de 25 UF, por cada sesión en que participen,  no pudiendo exceder dicha 

suma en cada mes, cualquiera sea el número de sesiones a que asistan,  y 

adicionalmente, a cada director titular, con una participación equivalente al 

0,1% de la utilidad del ejercicio antes de impuesto, correspondiendo al 

Presidente el doble de estas cantidades. En el caso del Vicepresidente, la 

dieta se fijó en 37,5 UF, por cada sesión, con la misma limitación antes 

referida, y de un 0,15% como participación en las utilidades sociales. --- 



Por otra parte agregó, como se ha informado en la Juntas anteriores, 

algunos de los miembros del Directorio también participan en el Comité de 

Inversión y de Solución de Conflictos de Interés, Comité Comercial, 

Comité de Directores y Comité de Riesgo, por cuya labor perciben una 

remuneración.  En relación a la remuneración de los directores por la labor 

que desempeñan como miembros de dichos comités, un accionista, nos 

hizo llegar la siguiente propuesta: ------------------------------------------------- 

El Comité de Inversión y de Solución de Conflictos de Interés, conforme al 

artículo 50 del D.L. 3.500  deberá estar integrado por 3 directores de la 

Administradora, 2 de los cuales deberán tener el carácter de autónomo 

según lo señalado en el artículo 156 bis del mismo cuerpo legal, que serán 

designados por el directorio de la Administradora, el que determinará 

además quién de éstos lo presidirá. Las funciones y atribuciones de este 

Comité están expresamente establecidas en el referido artículo 50, por cuya 

labor se propone remunerar a sus miembros con un honorario de UF 4,  por 

reunión a que asista,  con un tope de 4 UF por mes, cualquiera sea el 

número de sesiones a que asistan en el mes.  El  Comité  Comercial,  es 

integrado  por  el Presidente  y el Vicepresidente, cuatro Directores, el 

Gerente General  y por el Gerente Comercial, y propone remunerar a los 4 

directores con  un honorario de UF 4  por reunión a que asista,  con un tope 

de 4 UF por mes, cualquiera sea el número de sesiones a que asistan en el 

mes. El Comité de Directores, –como lo llama la ley- o Comité de 

Auditoría, como se denomina comúnmente, es integrado  por 3 miembros, 

y se propone remunerar con UF34 por reunión a que asistan, con un tope de 

UF 34 por mes, cualquiera sea el número de sesiones a que asistan en el 

mes, lo cual representa más de un 33,3% respecto de la remuneración por 

dieta que perciben los directores, y el Comité de Riesgos, compuestos por 

tres directores, uno de los cuales es autónomo, además de algunos 

ejecutivos. Se propone remunerar a cada uno de los 3 directores con una 

dieta equivalente a UF 4 por sesión a que asista, con un máximo de UF 4 

mensuales, cualquiera sea el número de sesiones a que asistan en el mes, 

considerando al menos reuniones trimestrales.----------------------------------------- 

En relación a estas remuneraciones, el señor Guzmán ofreció la palabra a 

los señores accionistas. La Asamblea aprobó la propuesta por aclamación, 

al alcanzar el quórum requerido para este objeto, esto es, mayoría absoluta 

del capital votante presente. Se deja expresa constancia que los 

inversionistas institucionales indicados en el punto 5 precedente, votaron 

conforme a las instrucciones allí señaladas. ------------------------------------- 



Por otra parte, el Presidente dejó constancia que el Directorio no ha 

incurrido en ningún gasto en apoyo a su gestión. ------------------------------------ 

El señor Rodríguez, por su parte, se refirió a la necesidad de que la Junta se 

pronuncie respecto al presupuesto de gastos del Comité de Directores y de 

las posibles asesorías profesionales que podría requerir para su 

funcionamiento durante el presente año. ------------------------------------------ 

A este respecto, don José Antonio Guzmán dijo que se debe tener presente 

que de conformidad con el artículo 50 bis de la Ley de Sociedades 

Anónimas, el presupuesto de gastos de funcionamiento del Comité y sus 

asesores, no podrá ser inferior a la suma de las remuneraciones anuales de 

los miembros del Comité de Directores, por lo que se propone establecer 

como presupuesto de gastos de funcionamiento del Comité  y sus asesores 

para el año 2013, una cantidad igual a la suma de las remuneraciones 

anuales de sus miembros, esto es, de 1.224 UF. En todo caso informó, 

dicha cifra correspondería a una estimación de los eventuales gastos en que 

podría incurrir el Comité, de manera que si varían serán informados en la 

próxima Junta de Accionistas y en la Memoria del ejercicio del presente 

año 2013. Ofrecida la palabra por el señor Presidente a los accionistas 

presentes, se aprobó la antedicha proposición por la Asamblea, por 

aclamación, en consideración a que se alcanzó el quórum requerido, esto 

es, mayoría absoluta del capital votante presente. Se deja expresa 

constancia que los inversionistas institucionales indicados en el punto 5 

precedente, votaron conforme a las instrucciones allí señaladas. ------------ 

15.- ELECCIÓN DE DIRECTORIO. Don José Antonio Guzmán informa 

que en esta ocasión corresponde la renovación del directorio por haberse 

cumplido el plazo de tres años para el cual fue electo el actual directorio. 

En nombre del Directorio, y en el mío propio, agradeció y reconoció, tanto 

en lo profesional, por sus aportes, interés y disposición de colaboración con 

el Directorio y la Compañía en general, como en el aspecto personal, por la 

grata relación mantenida con la directora María Teresa Infante Barros y con 

el director Patricio Mena Barros durante los años en que ejercieron sus 

cargos, y desde luego a todos los directores que han apoyado la gestión 

durante de estos  tres años.  Le deseó a la señora María Teresa y al señor 

Mena quienes el mejor de los éxitos en lo profesional y personal. -------- 

Se ofreció la palabra a los señores accionistas, interviniendo don Carlos 

Elizondo quien señaló que sumándose a los reconocimientos  de los que ha 

sido objeto el Directorio,  expresó su satisfacción como accionista y como 

ciudadano por la defensa asumida por la empresa en el caso Enersis, 

comentario que fue agradecido por el señor Presidente. --------------------- 



Informa el señor Guzmán que se recibió  del accionista Inversiones La 

Construcción Limitada, una proposición a la Asamblea, que transmito tal 

como se recibió recibí:  “acordar unánimemente omitir la votación y, en 

consecuencia, elegir por aclamación, como se ha hecho desde los inicios de 

la Administradora, a los señores: José Antonio Guzmán Matta, Luis Nario 

Matus,  Luis Rodríguez Villasuso Sario,  Klaus Schmidt Hebbel Dunker,  

Jaime Danús Larroulet,  José Miguel García Echavarri y Fernando Zavala 

Cavada y como suplentes, los señores Cristobal Villarino Herrera y Jaime 

Ríos Gómez-Lobo.-------------------------------------------------------------------- 

Dejó expresa constancia, de conformidad con lo establecido en el  artículo 

156 bis del Decreto Ley N°3.500, que: (i) la elección de los señores Luis 

Rodríguez Villasuso Sario y Klaus Schmidt-Hebbel Dunker como 

directores autónomos titulares, conllevan la elección de los señores 

Cristobal Villarino Herrera y Jaime Ríos Gómez-Lobo como sus 

respectivos directores suplentes y, (ii) que los candidatos a directores 

autónomos, tanto titulares como suplentes han sido propuestos por el 

accionista Inversiones La Construcción Limitada, quien posee más del 1% 

de las acciones emitidas, suscritas y pagadas de la Compañía; y , que éstos 

– candidatos  -  entregaron oportunamente a la Compañía sus respectivas 

declaraciones juradas y demás antecedentes que señala la Superintendencia 

de Pensiones en su Libro IV del Compendio de normas previsionales. 

El Presidente ofreció la palabra, aclarando antes de la votación el Gerente 

General que el Director señor Luis Rodríguez Villasuso Sario también es 

presentado como Director independiente por el accionista La Construcción, 

cumpliendo los requisitos establecidos en la ley. ------------------------------ 

Luego, el Presidente somete a la aprobación de la Asamblea la propuesta 

del accionista Inversiones la Construcción Limitada, la que es aprobada por 

unanimidad, siendo en consecuencia designados por el período 2013 -2015 

como Directores los señores José Antonio Guzmán Matta, Luis Nario 

Matus,  Luis Rodríguez Villasuso Sario,  Klaus Schmidt-Hebbel Dunker,  

Jaime Danús Larroulet,  José Miguel García Echavarri y Fernando Zavala 

Cavada y como suplentes de los señores Rodríguez Villasuso Sario y  

Schmidt-Hebbel Dunker, los señores Cristobal Villarino Herrera y Jaime 

Ríos Gómez-Lobo, respectivamente.----------------------------------------------- 

Se deja expresa constancia que los inversionistas institucionales indicados 

en el punto 5 precedente, votaron conforme a las instrucciones allí 

señaladas y que Inversiones La Construcción Limitada e Inversiones 

Previsionales Dos S.A., en su carácter de controladoras, distribuyeron sus 

votos por partes iguales entre todas las personas nombradas. ------------- 



16.- PUBLICACIONES DE AVISOS.   Por otra parte, indicó el señor 

Guzmán que conforme a la citación de esta junta de accionista, corresponde 

determinar el periódico del domicilio social en que se publicarán los avisos 

de citación a juntas de accionistas y que tal como se ha venido haciendo en 

los últimos años, propuso continuar con las publicaciones de avisos a 

citaciones a juntas en el diario El Mercurio de Santiago. Ofrecida la 

palabra, se aprueba por unanimidad.  Se deja expresa constancia que los 

inversionistas institucionales indicados en el punto 5 precedente votaron 

conforme a las instrucciones allí señaladas. ------------------------------------- 

17.- INFORME DE OPERACIONES CON ENTIDADES 

RELACIONADAS.  Luego, el Presidente, conforme a la Ley de 

Sociedades Anónimas indicó que procede dar cuenta a la Asamblea de los 

acuerdos adoptados por el Directorio relacionados con la celebración  de 

contratos entre la Sociedad y otras entidades relacionadas, directamente o a 

través de sus Directores, entre la última Junta de Accionistas, celebrada el 

26 de abril del año pasado, y esta fecha. Al respecto, cedió la palabra al 

Fiscal de la Administradora, don José Miguel Valdés, para que dé cuenta de 

estas operaciones. El Fiscal Informó que durante el año 2012, se adoptaron 

los siguientes acuerdos: ------------------------------------------------------------------------ 

1. En la sesión de marzo de 2012, se aprobó la inclusión en el contrato de 

arrendamiento suscrito con la Caja de Compensación Los Andes (CCLA), 

de 3 estacionamientos del edificio Los Carreras de la ciudad de la Serena,  

además de aprobar el ajuste de precios  por el arriendo del local N° 2 del 

primer piso (se mantiene la renta),  una bodega del mismo edificio (baja de 

12,65 UF a 3,53 UF) y de los estacionamiento (estaban subvalorados y 

suben a 2,5 UF). ---------------------------------------------------------------------- 

2.  En sesión del mes de abril, se aprobó la contratación de seguro de salud 

complementario para los trabajadores de la administradora, con la 

Compañía de Seguros Vida Cámara S.A.,  considerando que esta sociedad 

presentó la prima ofertada  de menor costo y mejor propuesta de servicio y 

cobertura, entre otras cinco compañías que participaron en el proceso de 

licitación. ------------------------------------------------------------------------------ 

3.  En la sesión del mes de  julio del año pasado,  se aprobó la contratación 

con la  coligada Previred S.A. para el servicio de la regularización de 

rezagos de cotizaciones mal enteradas en otras administradoras. ---------- 

4. En la sesión del mes de  agosto,  se aprobó la contratación con Previred 

S.A. del servicio que nos permite  reconocer a aquellos docentes que se 

encuentren jubilados a diciembre de 2010 y facilitar la consulta en el sitio 



web www.portalafp.cl, en relación al Bono Especial para Docentes 

Jubilados establecido en la Ley 20.501. ------------------------------------------- 

5.  En la sesión del mes de septiembre, se aprobó la venta a la sociedad 

AFC Chile S.A. del total de la participación de AFP Habitat S.A., en esa 

sociedad, equivalente a un 23,1% en la sociedad AFC Chile S.A., a un 

precio de 180.000 UF. --------------------------------------------------------------- 

6. En la misma sesión de septiembre, se aprobó la renovación anual del 

contrato celebrado con Previred S.A., relativo al servicio de recaudación de 

cotizaciones previsionales en formato electrónico para el INP (hoy IPS), 

servicio que Habitat y las demás AFP se obligaron a prestar a esta entidad. 

------------------------------------------------------------------------------------------- 

7. En la sesión de diciembre de 2012, se aprobó la celebración de un 

contrato de arrendamiento sobre una superficie de 25 metros cuadrados del 

piso 10 de este  edificio, a una renta mensual  de 10 UF, superficie 

entregada a la filial Habitat Andina S.A. ------------------------------------------ 

A continuación, don Cristián Rodríguez indicó que de acuerdo a la 

normativa que rige a la Sociedad, además de aparecer en la Memoria, 

deben informarse a la Junta las actividades desarrolladas por el Comité de 

Directores (ó de Auditoría) durante el ejercicio 2012, y los gastos en que 

incurrió. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

18.- INFORME ANUAL DE GESTIÓN DEL COMITÉ DE 

DIRECTORES. --------------------------------------------------------------------------------- 

El señor Rodríguez informó que tenía en su poder el informe anual de 

gestión del Comité de Directores que la Presidenta del Comité, ha hecho 

llegar dando cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 50 bis de la Ley de 

Sociedades Anónimas. Al respecto, el señor Fiscal  da lectura al mismo, 

indicando que, conforme a lo establecido en el reglamento del Comité de 

Directores (Auditoría), las gestiones que se realizaron en el período enero 

2012 a diciembre 2012 fueron las siguientes: ----------------------------------- 

1.- En cuanto a los Estados Financieros del período se informó, que durante 

el período, el Comité tomó conocimiento y examinó el Balance y Estados 

Financieros de la Sociedad Administradora AFP Habitat S.A. y de los 

Fondos de Pensiones, así como las FECU trimestrales y los informes de los 

Auditores Externos, cuando correspondía, en las siguientes oportunidades: 

a) En la sesión realizada en el mes de febrero, se aprobaron los  Estados 

Financieros del año 2011;  b) En Sesión Extraordinaria del Comité 

celebrada el 5 de abril de 2012, se aprobaron los Estados Financieros 

anuales corregidos de la Administradora y sus fondos de Pensiones; c) En 

Sesión Extraordinaria de 16 de abril de 2012, se revisó y aprobó la FECU 

http://www.portalafp.cl/


del primer trimestre 2012 correspondiente a la Administradora; d)  En la 

sesión del mes de abril se revisó y aprobó la FECU del primer trimestre 

2012 correspondiente a los fondos de Pensiones de AFP Habitat; e) En la 

Sesión Extraordinaria del comité celebrada el 6 de agosto, se aprobó los 

estados financieros intermedios (FECU a junio 2012), correspondientes a la 

Administradora, f) En Sesión Extraordinaria del comité, celebrada el 13 de 

agosto, se aprobó los estados financieros intermedios (FECU  a junio 2012) 

correspondiente a los fondos de Pensiones de AFP Habitat; g) En la sesión 

de septiembre de 2012, se revisó y aprobó la modificación de la FECU de 

junio, atendiendo las observaciones de la Superintendencia de Pensiones, y 

h) En la sesión del mes de octubre, se revisó y aprobó la FECU del tercer 

trimestre 2012. ------------------------------------------------------------------------ 

En todas las sesiones de Comité, concluida la revisión y aprobación se 

pronunció favorablemente, emitiendo su recomendación al Directorio. ------ 

2.- Respecto a los Auditores Externos, el informe de la Presidenta del 

comité indica que éste,  en Sesión Extraordinaria realizada el día  16 de 

abril de 2012, previa revisión  de las propuestas y cotizaciones de 

Auditores Externos, propuso al Directorio como primera opción a la firma 

KPMG y como segunda opción la firma Ernst & Young, para el ejercicio 

2012;  que en la sesión de mayo de 2012, el Comité de Directores se reunió 

con los auditores externos de KPMG, oportunidad en la cual estos 

presentaron en detalle el programa anual de auditoría para el año 2012 y 

que, en la sesión del diciembre de 2012, el Comité de Directores se reunió 

con los auditores de KPMG, sesión en la que se presentó la carta a la 

gerencia. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

3.-  En tercer lugar, indicó el Fiscal que el comité se pronunció respecto  a 

las operaciones realizadas con partes relacionadas a las cuales se refirió 

anteriormente en detalle. ---------------------------------------------------------------------- 

4.- En cuanto a las actividades de auditoría interna, informó que la carta 

señala que el plan de auditoría interna, sus avances y el cumplimiento del 

mismo   fue analizado y aprobado por el Comité. Asimismo, que se evaluó 

los planes de acción acordados con las distintas áreas de la compañía, se 

reunió con éstas para analizar situaciones específicas y se realizó un 

seguimiento de la implementación de los planes de acción y sus plazos de 

ejecución. Igualmente informó que el Comité también evaluó el desempeño 

de la auditoría interna y analizó y aprobó los recursos necesarios para su 

adecuado funcionamiento. -------------------------------------------------------------------- 

5.-  En relación al presupuesto de gastos, el comité informa que el Comité 

de Directores no hizo uso del presupuesto de gastos aprobado por la junta 



ordinaria de accionistas celebrada el 26 de abril de 2012, ni ha requerido la 

contratación de asesorías de profesionales para el desarrollo de sus labores.  

6.- Respecto a otras actividades realizadas por el Comité de Auditoría 

durante el año 2012, informó que en la sesión del mes de mayo  se aprobó 

la contratación de los servicios de Feller Rate para la certificación del 

modelo de prevención del delito de AFP Habitat conforme a la Ley 20.393 

y en la sesión de septiembre se dio cuenta de la certificación por parte de 

Feller Rate del Modelo de Prevención del Delito de la compañía. ------------ 

Por otra parte el informe se refiere a la aprobación en la sesión del mes de 

julio de la donación a la  Fundación Las Rosas por la cantidad de 

$1.500.000.-, la cual se acogerá la ley de donaciones con fines sociales N° 

19.885. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Finalmente, la carta da cuenta que el Comité de Directores tomó 

conocimiento oportuno de todas las Resoluciones y Oficios Ordinarios 

recibidos de la Superintendencia de Pensiones, relativos a formulaciones de 

cargos y sanciones adoptadas por dicha superintendencia y le dio 

seguimiento a las medidas correctivas adoptadas para los distintos casos 

que se presentaron durante el año. Finalmente el Fiscal indicó que el 

informe está suscrito por doña María Teresa Infante Barros en su calidad de 

Presidenta del Comité con fecha 25 de abril de 2013.--------------------------- 
19. REDUCCION A ESCRITURA PUBLICA Por otra parte, el señor 

Rodríguez  solicitó a la Asamblea facultar a los abogados de la sociedad, el 

Fiscal, señor José Miguel Valdés Lira y la Abogado Jefe, señora Soledad 

Donoso Arteaga para que, actuando individualmente puedan reducir a 

escritura pública el todo o parte del acta de esta Junta, lo que fue aprobado 

por aclamación por los presentes, en atención a haberse alcanzado el 

quórum requerido al efecto, esto es, mayoría absoluta del capital votante. --  

Por último, el Presidente ofreció la palabra a los presentes para efectuar 

alguna consulta, ante lo cual, el accionista, señor Monasterio consulta si es 

efectivo que, Inversiones La Construcción tendría pensado desprenderse 

del edificio donde se está realizando la presente junta y,  si las próximas 

juntas de accionistas de AFP Habitat serían en otro lugar de la capital  y, en 

otro orden de ideas,  que ante una eventual reforma previsional de un futuro 

gobierno, si saliera elegida doña Michelle Bachelet, pregunta si se ha hecho 

algún cálculo sobre cuántos afiliados de Habitat podrían cambiarse a una 

eventual AFP del Banco Estado. El Presidente responde  a la primera 

pregunta, señalando que desconocen si  el accionista Inversiones La 

Construcción piensa desprenderse de este edificio, pero que en todo caso, 

los pisos que ocupa la Administradora son de propiedad de la AFP, así que 



no está contemplado mudarse. Respecto a la segunda consulta indica que el 

Directorio no puede basarse en supuestos,  pero que  están al tanto al debate 

público en cuanto al sistema previsional chileno, pero que no se pueden 

tomar determinaciones en tanto no se produzcan reformas o propuesta 

especificas, mientras tanto se sigue trabajando por lograr los máximos 

beneficios posibles para nuestros afiliados, que es nuestra principal tarea. 

El Presidente, conforme lo había adelantado, se refiere a los resultados 

obtenidos por la Administradora el primer trimestre, indicando que el 

primer trimestre, según consta en el sitio de la Administradora y de la 

Superintendencia de Valores, informe que la utilidad obtenida es de 22.423 

millones de pesos versus los $ 26.118 millones obtenidos en el primer 

trimestre del año pasado, lo que permite apreciar una reducción de un  

14.1%. Al respecto, don Alberto Rojas señala que si bien es cierto, hubo el 

año pasado una mayor utilidad de un 21% más, eso se debe a que las 

utilidades del 2010 habían bajado considerablemente respecto a las año 

anterior, cerca de un 20%  e incluso  el año 2009 habían bajado alrededor 

de un 23%, consultando a que se debe esta baja. El Presidente responde que 

la rentabilidad del Encaje fue en el primer trimestre del 2012 de 8.763 

millones y la del 2013 fue de 4.645 millones, de manera que toda la 

diferencia esta explicada por la rentabilidad del encaje. ---------------------------- 

Interviene a continuación el señor Héctor Castillo, quien se presentó como 

ingeniero agrónomo indicando que se dedicó fundamentalmente en su 

carrera a la investigación y trabajo en la Universidad de Santiago en el 

sector alimentos y siempre ha estado interesado en investigar esos temas,   

procede a entregar al señor Presidente un informe junto a una carta que lee 

a la Asamblea. En síntesis  señaló que en su calidad de accionista y usuario 

de este sistema ha podido estudiar el sistema durante varios años, pudiendo 

apreciar las bondades y distorsiones del mismo, siendo uno de los 

problemas frecuentes que se mencionan, la poca claridad del sistema y lo 

poco que  se sabe respecto a cómo se calculan las pensiones que finalmente 

se recibirá, a diferencias de las rentas vitalicias que dan números respecto 

al monto a recibir o las cantidades necesarias que se debe ahorrar para 

obtener un pensión determinada. Es así como nos habríamos  transformado 

en las cajas de ahorro de las compañías de seguros, quienes sólo actúan al 

momento de llevarse los fondos de la cuenta de los afiliados a través de las 

rentas vitalicias. Por otra parte, señala que casi toda la publicidad de las 

AFP está referida a captar ahorrantes, pero no a captar pensionados, ya  que 

esta parte estaría intervenida por la Superintendencia de Pensiones a través  

de una tasa técnica que no corresponde a la rentabilidad de fondos que 



ofrecen las AFP, lo que hace más confuso el tema.  Por su parte señala  que 

se publicita que el retiro programado disminuye con los años y la propia 

Superintendencia de Pensiones lo dice así. Luego indica que todo apunta a 

homologar el retiro programado con la renta vitalicia por ley. Dice que es 

evidente que hoy día prácticamente no existen retiros programados y  que 

comprobó, con estudios realizados entre los año 2004 al 2010,  que la 

cuenta de capitalización individual con los años prácticamente no 

disminuye, y ello ofrece la gran oportunidad de entregar una propuesta al 

gobierno de mejorar el sistema de AFP. Conforme a lo anterior, señala que 

hace entrega de una propuesta suya,  revisada y corregida por un grupo de 

profesionales de la Universidad de Santiago de Chile. La propuesta 

considera la mantención de la cuenta de capitalización individual por un 

mínimo de 10 años, ya que es el capital necesario para generar una 

rentabilidad  que permita pagar las pensiones y, si la rentabilidad es alta se 

pueden generar excedentes. La propuesta considera el caso de 

rentabilidades inferiores a las necesarias para pagar la pensión, que sería 

fija y no recalculada anualmente, en cuyo caso la propuesta considera un 

préstamo al afiliado contra su propia cuenta de capitalización, todo lo cual 

se indica en la propuesta que entrega al Presidente.  El Presidente agradece 

la propuesta y la carta, felicita al señor Castillo por su interés en aportar 

mejoras al sistema y se compromete a estudiarla y someterla a la 

consideración de las autoridades después de revisarla, agradeciendo su 

preocupación y  contribución a un sistema tan específico, que muchas 

veces se analiza en forma muy superficial. --------------------------------------- 

Finalmente, el señor Presidente señaló que no habiendo otras materias que 

tratar en esta Junta, junto con agradecer la asistencia de los presentes, dio 

por terminada la reunión a las 12:25  horas. 

 


